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Сегодня  - старт продаж нового корпуса ЖК «Аквилон CITY Towers»! 

Вот уже 7 лет в нашем регионе развивается 
туристический проект «Фабрика Хаски» 

(инициатор — Валерия ШИШКО). 
Несмотря на название, с недавних пор 
«Фабрика» стала домом и для русских 

борзых, которые дали импульс к развитию 
нового направления туризма. 

——>|4

КОММУНИКАЦИОННОЕ АГЕНТСТВО

ИНФОРМАЦИОННАЯ
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«ИМИДЖ-ПРЕСС»

Реклама

«Борзые – это ветер в поле»
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Президент России Владимир ПУТИН заявил о необходимости 
сохранить ставку на уровне 2% годовых по льготным ипотечным 
кредитам, выдаваемым жителям регионов Дальнего Востока и Арктики, 
включая Архангельскую область. Свою твёрдую позицию по этому 
вопросу глава государства выразил на Восточном экономическом 
форуме, который проходил во Владивостоке 3-6 сентября 2024 года. 
Прозвучали и другие важные для нашего региона поручения.

Напомним, что в 2019 
году в России по решению 
Владимира Путина был вве-
дён механизм дальневосточ-
ной ипотеки. Жители Даль-
невосточного федерально-
го округа получили возмож-
ность приобретать как квар-
тиры, так и индивидуальные 
дома, оформляя в банках 
льготные кредиты по став-
ке 2%.

С инициативой распро-
странения дальневосточной 
ипотеки на регионы Аркти-
ческой зоны РФ выст у-
пил губернатор Архангель-
ской области Александр 
ЦЫБУЛЬСКИЙ. В апреле 
2023 года во время рабочей 
поездки в Поморье заме-
ститель председателя Пра-
вительства РФ Юрий ТРУТ-
НЕВ одобрил это предло-
жение и подтвердил воз-
можность его продвижения 
на федеральном уровне. 
Соответствующее поста-
новление было подписано 
премьер-министром Михаи-
лом МИШУСТИНЫМ 30 ноя-
бря прошлого года.

Арктическая ипотека 
сразу стала очень востре-
бованной у жителей Архан-
гельской области, ведь 
программа решает множе-
ство задач – и социальных, 
и экономических. Прежде 
всего она позволяет регио-
нам повысить доступность 
жилья для населения, улуч-
шить миграционное «саль-
до», оживляет строительный 
рынок, в частности в сель-

ских и на удалённых тер-
риториях, – у нас так прои-
зошло, к примеру, в Онеге. 
На данный момент в Помо-
рье банками одобрено 9732 
заявки на получение такого 
льготного кредита, 4136 зай-
мов, в том числе на строи-
тельство индивидуальных 
домов, выдано. И спрос 
на арктическую ипотеку 
только растёт.

Однако в июле 2024 года 
Минфином РФ было предло-
жено повысить ставку с 2% 
до 8%. Александр Цыбуль-
ский поделился своими опа-

сениями по поводу увеличе-
ния ставки, и его поддер-
жали главы других арктиче-
ских регионов. Изменения 
в программе оставались под 
вопросом.

ПОСТАВИТЬ 
ПОЗИТИВНУЮ ТОЧКУ

На Восточном экономи-
ческом форуме Президент 
России выступил за отказ 

от планов по повышению 
процентной ставки.

«Знаю, что в правитель-
стве были дискуссии отно-
сительно условий такой ипо-
теки в дальнейшем. Предла-
гаю здесь поставить точку: 
сохранить ставку по даль-
невосточной и арктической 
ипотеке неизменной, а имен-
но в 2 процента годовых», – 
выразил свою позицию Вла-
димир Путин.

В Архангельской обла-
сти самым высоким спро-
сом для переезда в рамках 
этой программы пользуются 

столица Поморья, Северод-
винск и Новодвинск, а также 
Онежский район и Примор-
ский округ. В целом каж-
дую неделю банки одобря-
ют более 200 заявок.

Теперь оформить кре-
дит по программе «Арктиче-
ская ипотека» можно до кон-
ца 2030 года. Напомним, что 
увеличен и максимальный 
размер займа – до 9 млн руб-
лей. К слову, такое поручение 
Владимир Путин дал в кон-
це прошлого года по итогам 
рабочей поездки в Архан-
гельскую область.

«Мы с уверенностью 
можем говорить об устой-
чивом ин тер е с е г р а ж-
дан к льготной програм-
ме. С января по сентябрь 
2024 года на оформление 
недвижимости по арктиче-
ской ипотеке поступило 5326 
заявлений. 80% приобрета-
емых объектов находятся 
в городе Северодвинске», – 
уточнила исполняющая обя-
занности руководителя реги-
онального управления Рос-
реестра Наталия БАТЮК.

ЕЩЁ 100 МИЛЛИАРДОВ ‒ 
НА РЕАЛИЗАЦИЮ 
МАСТЕР-ПЛАНОВ

На воплощение в жизнь 
мастер-планов городов ДФО 
и Арктики с 2025 по 2030 год 
выделят ещё 100 млрд руб-
лей: об этом также объя-
вил Владимир Путин в ходе 
выступления на Восточном 
экономическом форуме.

«На эти цели уже выде-
лено 30 миллиардов руб-
лей – подчеркну, допол-
нительно, – сообщил Пре-
зидент России. – Пред-
лагаю из у тверж дённо-
го лимита бюджетных кре-
дитов на период c 2025-го 
по 2030 год целенаправлен-
но выделить 100 миллиардов 
рублей на реализацию про-
ектов мастер-планов наших 
дальневосточных и арктиче-
ских городов. То есть сверх 
тех лимитов, которые реги-
оны могут получить по стан-
дартному распределению».

Мастер-план должен 
включать в себя конкретные 
шаги по улучшению качества 
жизни местного населения, 
созданию более привлека-
тельных условий для откры-
тия новых предприятий, улуч-
шению социальной, транс-
портной, инженерной инфра-
структуры. Правительство 
Архангельской области сей-
час занимается разработкой 
мастер-плана Архангельской 
агломерации – самой боль-
шой в Арктической зоне РФ.

«Региональным прави-
тельством совместно с муни-
ципалитетами и экспертами 
уже определены перспектив-
ные направления развития 
агломерации, в рамках кото-
рых сформулированы про-
екты, которые должны дать 
максимальный эффект», – 
уточнил, комментируя итоги 
форума для Поморья, Алек-
сандр Цыбульский.

Среди ключевых задач – 
развитие портовой инфра-
структуры и строительство 
глубоководного района пор-
та Архангельск. Большой 
блок посвящён наращива-
нию до 30% доли граждан-
ского судостроения в общей 
его структуре без сниже-
ния доли оборонных про-
изводств. В национальных 
интересах и в интересах 
ключевых отраслей реги-
она планируется создание 
научно-производственного 
центра беспилотных авиа-
ционных систем. И это 
только некоторые пункты 
мастер-плана.

СЕВМОРПУТЬ 
В ДЕЙСТВИИ

Масштабный план раз-
вития Северного морского 
пути уже действует, сооб-
щил в своём выступлении 
на Восточном экономиче-
ском форуме Президент Рос-
сии.

«Мы строим ледоко-
лы, развиваем спутниковую 
группировк у, укрепляем 

береговую инфраструктуру, 
сеть аварийно-спасательных 
центров, – перечислил Вла-
димир Путин. – Чтобы, так 
сказать, раскатать новые 
логистические маршруты, 
два года назад по Севморпу-
ти были запущены каботаж-
ные рейсы. Сегодня в этой 
схеме – 14 портов Северо-
Запада, Арктики и Дальнего 
Востока».

Порт Архангельск актив-
но участвует и в программе 
субсидируемых каботаж-
ных рейсов по Севморпу-
ти, и в налаживании посто-
янных контейнерных пере-

возок по СМП между нашей 
страной и Китаем.

«Если в 2014 году по Сев-
морпути было перевезено 
всего четыре миллиона тонн 
грузов, то в прошлом году – 
уже более 36 миллионов тонн. 
Это в пять раз больше рекор-
да советского времени, – 
привёл сравнение Владимир 
Путин. – Будем и дальше 
наращивать грузопоток, в том 

числе за счёт активного осво-
ения арктических месторож-
дений, перенаправления гру-
зов с запада на восток, уве-
личения транзита».

Кроме того, со следую-
щего года в России начнёт 
работать единый морской 
оператор северного завоза.

«Пока в пилотном режи-
ме он будет перевозить гру-
зы на Чукотке. В дальнейшем 
мы расширим географию его 
работы на Якутию, Камчат-
ский край, Архангельскую 
область и Красноярский 
край», – добавил глава госу-
дарства.

Эхо недели

Важное для нашего региона решение по 
арктической ипотеке президентом принято. 
Все дискуссии на эту тему закрыты. Благодарю 
Владимира Владимировича от имени жителей 
Архангельской области! Работу в этом 
направлении продолжаем.
Для Архангельской области развитие порта – 
ключевая задача. А развитие Северного морского 
пути изначально закладывалось как главный 
проект и основная экономическая компетенция 
всей арктической территории России.

Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской области

По решению главы государства продлевается одна из важнейших ипотечных программ

Арктическая ипотека
по ставке 2% будет сохранена

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

СПРАВКА «БК»
С помощью арктической ипотеки можно 
приобрести практически любой тип жилой 
недвижимости: квартиру в строящемся или 
готовом доме от застройщика, дом с участком, 
жильё на вторичном рынке. Данной мерой 
господдержки могут воспользоваться жители 
Архангельска, Северодвинска, Новодвинска, 
Приморского, Пинежского, Онежского, 
Мезенского, Лешуконского районов и округов, 
а также Новой Земли.
Условия получения кредита фактически те же, что 
и по дальневосточной ипотеке. Первоначальный 
взнос – от 20%, это могут быть собственные 
деньги, материнский капитал или какая‑либо 
региональная выплата. Срок кредита – до 242 
месяцев, или 20 лет. Ставка – не выше 2%. При 
расчёте стоимости одного квадратного метра 
используется рыночная цена жилья в Арктической 
зоне. Государство берёт на себя часть ипотечных 
расходов, поэтому ставка такая низкая.
Ипотекой могут воспользоваться молодые семьи 
(супруги или родители‑ одиночки до 35 лет), 
медики, педагоги в возрасте от 21 до 70 лет 
со стажем от 5 лет, получатели арктического 
гектара, участники СВО и родные погибших 
в ходе СВО бойцов независимо от возраста 
и семейного положения.
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В Архангельске продолжается горячая пора ремонтов: 
подрядчики завершают обновление дорожного 
покрытия во дворах и внутриквартальных проездах, 
а ресурсоснабжающие организации готовят системы 
к осенне-зимнему периоду. Эти работы контролирует 
администрация города и лично глава Архангельска 
Дмитрий МОРЕВ. Во время очередной рабочей 
поездки, состоявшейся 4 сентября, он осмотрел 
основные объекты ремонта. Особое внимание 
было уделено замене участка тепломагистрали 
на проспекте Обводный канал.

Как известно, именно под про-
спектом Обводный канал находят-
ся несколько проблемных участков 
теплосетей, которые ремонтируют 
по нескольку раз в год. Один из них 
ТГК-2 включила в производствен-
ный план на текущий год, другие 
два запланированы на 2025-й.

Масштабные работы развер-
нулись между улицами Гагари-
на и Комсомольской: для рекон-
струкции теплосети с 3 июня этот 
участок перекрыт для движения 
транспорта. Со стороны это боль-
ше напоминает прокладку метро: 
по масштабу работы могут срав-
няться с теми, которые в прошлом 
году ТГК-2 проводила на улице 
Гагарина.

ЗАВЕРШИТЬ
ДО КОНЦА СЕНТЯБРЯ

«М а г и с т р а л ь « О б в о д н ы й 
канал» – так мы её называем 
в компании – идёт от улицы Гага-
рина до улицы Урицкого. В этом 
году в рамках инвестпрограммы 
обновляем участок в конце про-
спекта. Заменяем не только тру-
бы, но и всю строительную часть: 
основание, железобетонные лот-
ки, – рассказал градоначальнику 
исполняющий обязанности дирек-
тора Архангельских городских 
тепловых сетей Станислав ЕРЕ-
ХИНСКИЙ. – Предыдущие служи-
ли около 50 лет. Сейчас положе-
ны современные трубы больше-
го диаметра из стали с пенополи-
мерной минеральной изоляцией, 
что позволит заметно уменьшить 
теплопотери».

Как уточнил Дмитрий Морев, 
этот участок сети был серьёзно 

изношен и уже давно отслужил 
свой срок. Новая труба позволит 
улучшить качество теплоснабже-
ния, повысить надёжность систе-
мы для бесперебойного обеспече-
ния теплом абонентов этой части 
города, а также будущих жиль-
цов многоэтажек, которые сейчас 
строятся в Октябрьском и Ломо-
носовском округах.

Прокладка сети уже заверше-
на: в середине прошлой недели 
рабочие занялись заполнением 
трубы водой, чтобы вернуть горя-
чее водоснабжение в 99 домов, 
которые из-за ремонта оказались 
под отключением.

«В соответствии с договором 
все работы, включая восстанов-
ление асфальтобетонного покры-
тия и открытие движения по про-
спекту, должны быть заверше-
ны до конца сентября, – отметил 
Станислав Анатольевич. – В сле-
дующем году в рамках инвест-
программы запланирована заме-
на ещё двух участков магистрали 
«Обводный канал»: от Вологодской 
до Гайдара и от Садовой до Логи-
нова. Будет также перекрыто дви-
жение по проспекту, но это всё 
временные трудности. В итоге вся 
магистраль от Гагарина до Вос-
кресенской станет современной 
и безаварийной. После 2025 года 
разрытий и перекрытий проспек-
та в Октябрьском округе быть 
не должно».

ПОДГОТОВИТЬСЯ К ХОЛОДАМ
В дальнейшем предприятие 

намерено заняться устранением 
проблемы подключения к сетям 
новых домов. Город активно 
застраивается, вместо деревян-
ных 12-квартирных домов появ-
ляются многоэтажные исполи-
ны, а значит – нужно увеличивать 

коммунальные мощности, чтобы 
обеспечить всех потребителей 
теплом.

«Решить проблему подклю-
чения новых домов способно 
строительство четвёртого выво-
да от Архангельской ТЭЦ в район 
автовокзала. Эти планы закрепле-
ны в инвестпрограмме предприя-
тия. Проектирование и строитель-
ство начнётся в ближайшие два-
три года», – добавил и.о. дирек-
тора Архангельских городских 
тепловых сетей.

Дмитрий Морев посетил ещё 
две точки, где ТГК-2 устраняет ава-
рии на сетях: это пересечение улиц 
Тимме и Воскресенской (компания 
вскрыла камеру для устранения 
дефекта), и перекрёсток Гагарина 
и Розинга – там работы начались 
утром 4 сентября. Как уточнили 
в компании, всего по результатам 
гидравлики было обнаружено 67 
дефектов – примерно столько же 
выявляется каждый год.

«Осмотрели несколько ключе-
вых объектов ТГК-2. Самый круп-
ный из них – участок Обводно-
го канала между улицами Комсо-
мольской и Гагарина. Теплоцен-
траль уже заполняют водой, а зна-
чит, вскоре она дойдёт и до жите-
лей. Затем будет восстановлен 
асфальт – в том виде, в котором он 
был, – подчеркнул Дмитрий Алек-
сандрович. – Сегодня наша пер-
воочередная задача – подгото-
виться к осенне-зимнему периоду 
и завершить все ремонты к старту 
отопительного сезона. Ориентиро-
вочно он начнётся во второй поло-
вине сентября – с учётом текущих 
погодных условий».

СОЗДАТЬ
КОМФОРТ ВО ДВОРЕ

Также на контроле главы Архан-
гельска – ремонт внутридворовых 
и внутриквартальных проездов. 
Городская программа реализуется 
четвёртый год подряд. За это вре-
мя обновлено 90 проездов, в этом 
году будет отремонтировано ещё 
24. Уже завершён ремонт 15 из них, 
вскоре состоится приёмка выпол-
ненных работ. Во время поездки 
глава посетил три готовых двора.

«В этом году с депутатами 
городской Думы мы выделили 
более 50 миллионов рублей на эти 
цели, благодаря чему будут отре-
монтированы 24 дворовых и вну-
триквартальных проезда. Зна-

чительная часть работ – около 
70-80% – уже завершена, осталь-
ное подрядчики доделают до кон-
ца сентября», – пояснил Дмитрий 
Александрович.

Снача ла Дмитрий Морев 
побывал по адресу: Карла Либ-
кнехта, д. 18, корп. 1, где обнов-
лено покрытие проезда в жилом 
квартале. Рядом находится дет-
ский сад, поэтому качественная 
дорога здесь просто необходима. 

Вместе с председателем одно-
го из рядом стоящих домов Пав-
лом КРАСНОВЫМ Дмитрий Алек-
сандрович обсудил перспективы 
ремонта самого двора, состояние 
которого сегодня далеко от норма-
тивного. Однако с учётом того, что 
земля находится на балансе дома, 
жителям нужно решать проблему 
совместно с управляющей компа-
нией либо добиваться финансиро-
вания другим способом.

«Администрация может вклю-
чать в план ремонта за счёт бюд-
жета лишь муниципальные проез-
ды. Если дорога у дома является 
частью общего имущества жиль-
цов, то средства на её содержание 

должны закладываться в тариф. 
На условиях софинансирования 
такой проезд можно ремонтиро-
вать по программе «Комфортное 
Поморье», если будут инициатива 
от жильцов и одобрение конкурс-
ной комиссии», – пояснил глава 
Архангельска.

Следующими стали дворовые 
проезды по адресам: ул. Гагари-
на, д.44-50, пр. Дзержинского, д.9 
и д. 9, корп. 1. К слову, во дворах 

домов на Дзержинского дорожное 
покрытие обновляют планомерно 
уже на протяжении нескольких лет.

«На следующий год список 
будет сформирован традиционно 
весной – когда можно объективно 
оценить состояние дворовых про-
ездов после зимы. В приоритете, 
как и раньше, подъезды к школам 
и детским садам и участки, кото-
рые не ремонтировались более 
30 лет. Видим, что отклик на про-
грамму у жителей очень хоро-
ший, поэтому, несомненно, будем 
её продолжать до тех пор, пока 
не приведём в порядок все дво-
ровые проезды Архангельска», – 
резюмировал глава города.

Глава Архангельска проверил ход ремонта сетей и дворов

Чтобы тепло было надёжным

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото автора

БК
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Вот уже 7 лет в нашей северной глубинке 
развивается туристический проект 
«Фабрика Хаски». Несмотря на название, 
здесь обитают не только хаски, но и собаки 
других пород и даже пони. С недавних 
пор в «Фабрике» поселились русские 
псовые борзые и дали импульс к развитию 
нового для региона направления туризма. 
Примечательно, что у каждой из борзых своя 
особая история.

«Фабрика Хаски» нача-
лась с появления у Валерии 
ШИШКО двух собак породы 
«сибирская хаски» и увлече-
ния ездовым спортом. Она 
купила столетний деревен-
ский дом на берегу озера 
Травное в деревне Фабри-
ки и занялась его обустрой-
ством.

«В доме долгое вре-
мя никто не жил. Но у него 
была своя история, и мне 
хотелось её сохранить. Поэ-
тому я постаралась сильно 
ничего не менять – сделать 
как у бабушки в деревне, 
при этом не превратив дом 
в музей. Именно по этой 
причине здесь нет экспо-
натов в витринах, а вот ста-
ринные вещи продолжают 
жить вместе с современ-
ными предметами быта, –
рассказала Валерия. – Мы 
приезжали сюда отдохнуть 
от города, дать волю соба-
кам. И кто бы тогда мог 
подумать, что это место 
станет точкой притяжения 
для любителей загородно-
го отдыха?!»

Со временем покосив-
шиеся венцы были поправ-
лены, старенькая мебель 
и обветшалые стены отре-
ставрированы, на окнах 
появились шторки, и… дом 
ожил! Изюминкой места 
стали красивые пушистые 
хаски: именно они дали 
название проекту.

«Географическое рас-
положение – рядом нахо-
дится деревня Фабрики –
плюс самые добрые собаки, 
и название родилось само 
собой – «Фабрика Хаски». 
Проект совершенно не заду-
мывался как туристический. 
Это было наше собственное 
место силы: здесь мы соби-
рались с друзьями, прово-
дили праздники, отдыха-
ли от города и перезагру-
жались, – отметила собе-
седница «Бизнес-класса». –
Дом получился очень уют-
ным. Приезжали сначала 
просто друзья и знакомые, 
которые рассказывали о нём 
своим знакомым… Так слава 
о домике начала расходить-
ся, и мы стали сдавать его 
тем, кто ищет тишину и сме-
ну обстановки».

ЖИЗНЬ
ПОСЛЕ ПОЖАРА

Проект развивался сво-
им чередом до пожара, 
который произошёл весной 
этого года. Это раздели-
ло жизнь «Фабрики Хаски» 
на «до» и «после».

«Огонь уничтожил все 
воль еры, од на с обак а 
погибла. Мы были очень 

подавлены – настолько, 
что даже появилась мысль 
полностью закрыть проект. 
Но эта ситуация сплотила 
вокруг нас огромное коли-
чество людей из разных 
городов и уголков нашей 
страны. Люди звонили 
подбодрить добрым сло-
вом, предлагали помощь, 
приезжали помочь руками, 
поддерживали финансо-
во. А сколько мы получили 
сообщений! И тогда поня-
ли, что не имеем права сда-
ваться. Нужно идти даль-
ше», – пояснила владелица 
спортивно-туристического 
центра «Фабрика Хаски».

Тогда-то и появилась 
уверенность в том, что 

проект нужен и важен. Что 
люд ям, которые знают 
о нём и любят здесь бывать, 
совершенно неважно, какие 
гонки пройдены, сколько 
медалей и кубков на полке.

«Главное – сам дом, 
наши собаки и люди, кото-
рые за всем этим стоят. Так 
появилась идея сделать 
из «Фабрики Хаски» место 
д ля семейного отдыха. 
Чтобы можно было отдо-
хну ть от города, насла-
диться природой и, конеч-
но же, пообщаться с соба-
ками. Уж они-то в рекла-
ме точно не нуждаются!» – 
с улыбкой добавила Вале-
рия Шишко.

ДУНОВЕНИЕ
ПРОШЛОЙ ЭПОХИ
Новым импульсом в раз-

витии стало появление 
в проекте собак, являющих-
ся гордостью российской 
кинологии. Месяц назад 
в «Фабрику» приехали рус-
ские псовые борзые.

«Как и у Валерии, у меня 
всё началось с появления 
в жизни собаки – русской 
борзой. Это была моя мечта! 
Вскоре появилась ещё одна, 
затем ещё две, – рассказы-
вает сотрудница «Фабри-

ки Хаски» Наталия ДЕМИ-
ДОВА. – Русская борзая – 
достаточно сложная порода, 
при этом она отлично подхо-
дит для содержания в город-
ской квартире, не требует 
длительных прогулок, как 
те же хаски. Казалось бы, 
всё просто, но есть подвох: 
этим собакам нужны просто-
ры, чтобы набрать скорость 
и выпустить пар. Средняя 
скорость борзой – 50 кило-
метров в час, что делает 
прогулки в городской черте 
затруднительными».

Вместе с тем русские 
борзые – олицетворение 
мощи и истинной грации. 
Только в свободном беге 
можно увидеть их настоящую 
красоту! Словно наперегон-
ки с ветром, они устремля-
ются в поля. Мощные, неу-
держимые. Раньше собак 
этой породы очень цени-
ли в высших кругах. Бор-
зые упоминаются и в произ-
ведениях классиков. А фра-
за «брать борзыми щенка-

ми» из комедии «Ревизор» 
Н. В. Гоголя стала фразеоло-
гизмом, который до сих пор 
на слуху. Эта порода была 
настолько ценной, что щен-
ки собак приравнивались 
к денежному эквиваленту.

Находясь рядом с эти-
ми собаками, невольно ощу-
щаешь эпоху царской охо-
ты и благородных выездов 
на природу на лошадях. 
Берёшь собаку на пово-
док, и словно переносишь-
ся в прошлый век, представ-
ляя себя в старинном пла-
тье с корсетом на неспеш-
ной прогулке по загородной 
дорожке.

ЗА КАЖДОЙ ‒
ОСОБАЯ ИСТОРИЯ

Но современные реа-
лии жизни борзых дале-
ко не столь прекрасны. 
Сегодня в «Фабрику Хаски» 
поступают собаки из неспо-
койных районов и городов.

«Этой породой мало кто 
занимается, и мы решили 
стать тем местом, где бор-
зые обретут новый дом. Их 
количество постепенно уве-
личивается: это не отдель-
ный коммерческий проект, 
а желание помочь соба-
кам, оказавшимся в труд-
ной ситуации. Но «Фабрика 
Хаски» не приют, – уточнила 
Наталия Демидова. – У нас 
есть собака из Оренбурга, 
зоны затопления, три соба-
ки из Донецка. Две из них 
прибыли недавно, преодо-

лев около двух тысяч кило-
метров. Борзые очень тре-
петные собаки, и им слож-
но быстро адаптироваться 
к новым условиям жизни. 
Но они постепенно привы-
кают к новой стае».

Животных травмируют 
не только в таких районах, 
как ДНР, но и во время охо-
ты. Так, одну из собак оста-
вили с переломом бедра 

в лесу. Пёс самостоятель-
но находил себе еду и воду, 
прятался от непогоды.

« О н н а с т о я щ и й 
боец», – с гордостью добав-
ляет Наталия.

С е й ч а с  в « Ф а б р и -
ке Хаски» около 30 собак, 
восемь из них – борзые. 
Под ни х проду мыв ают 
новые программы и актив-
ности, которые совместят 
потребность собак в беге 
и желание людей наблю-
дать за ними в естествен-
ной среде.

«Наша основная зада-
ча – создать всем живот-
ным комфортные условия 
проживания и возможность 
реализовать свои инстин-
кты и заложенные потреб-
ности. Так сложилось, что 
для всех наших собак важен 
бег. И если хаски смогут 
показать себя во всей красе 
зимой, в упряжке и в шлей-
ке, то борзые – в полях, – 
подчёркивает собеседница 
«БК». – С гостями мы берём 
несколько борзых, выходим 
с ними в поля, где, отпуская 
собак с поводков, с замира-
нием сердца наслаждаем-
ся этим невероятным зре-
лищем. Настоящую красо-
ту борзой можно увидеть 
только в беге. Это ветер 
в поле!»

Пожалуй, самой яркой 
программой станет кур-
синг – это бег охотничьей 
собаки за механической 
приманкой – «зайцем».

«Курсинг очень раз-
вит в разных регионах как 
спортивное направление 
д ля вла дельцев собак. 
Это полевые трениров-
ки и соревнования, ими-
тирующие преследова-
ние зверя. В таком форма-
те очень хорошо раскры-
ваются рабочие качества 
охотничьих пород. Но вот 
в желании сделать из это-

го туристическую програм-
му, пожалуй, мы будем пер-
выми. Да и в целом в Рос-
сии очень мало мест, где 
можно пообщаться близко 
с этой удивительной поро-
дой. Поэтому у нашего про-
екта есть все шансы стать 
уникальным. Во всяком слу-
чае, в Архангельской обла-
сти», – уверены в «Фабри-
ке Хаски».

В Поморье развивается проект, в котором переплелись прошлое и настоящее

«Борзые – это ветер в поле»

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

ГОСТИ «ФАБРИКИ ХАСКИ»
С УДОВОЛЬСТВИЕМ ОБЩАЮТСЯ С СОБАКАМИ
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В преддверии нового учебного года 
АО «Архангельский ЦБК» увеличил 
финансирование детских спортивных 
секций на базе спорткомбината «Двина» 
физкультурно-оздоровительного комплекса 
АО «Быт».

Ранее спортивный ком-
плекс мог принять 270 детей. 
Благодаря поддержке Бла-
готворительного фонда 
«Мы вместе» в сентябре тре-
неры ждут 330 человек, кото-
рые на бесплатной основе 
смогут заниматься в спор-
тивных секциях по флорболу, 
боксу и мини-футболу.

А рх а н г е л ь с к и й Ц БК 
инвестирует в развитие 
спорта в Новодвинске, попу-
ляризируя занятия физиче-
ской культурой среди сво-
их работников и членов их 
семей, пропагандируя здо-
ровый образ жизни и разви-
вая корпоративную культуру. 
В 2023 году затраты АЦБК 
на проведение спортивно-
массовых мероприятий 
составили 47,395 млн руб-
лей.

Ежегодно АО «Архан-
гельский ЦБК» проводит 
среди работников открытую 
комплексную спартакиаду, 
традиционную майскую лег-
коатлетическую эстафету 
на призы комбината, семей-

ные старты, организует уча-
стие сборных команд АЦБК 
в соревнованиях областно-
го уровня.

Архангельский ЦБК осу-
ществляет целевое финанси-
рование объектов спортив-
ного и социально-культур-
ного назначения, входящих 
в структуру дочерней ком-
пании комбината – АО «Быт».

Для занятий работников 
предприятия общей физи-
ческой подготовкой и для 
проведения соревнований 
на спорткомбинате АО «Быт» 

арендуются спортивные 
объекты.

Традиционно предпри-
ятие финансирует и про-
грамму «Развитие детско-
го спорта от Архангельского 
ЦБК», в рамках которой дети 
могут бесплатно занимать-
ся в различных секциях.

Фото предоставлено
пресс-службой 

АО «Архангельский ЦБК»

В Архангельске продолжается подготовка 
к мероприятиям деловой программы 
Маргаритинской ярмарки. В этом году 
главные деловые события осени пройдут 
с 19 по 23 сентября на различных площадках 
города и области.

Откроет деловую про-
грамму Маргаритинской 
ярмарки тра диционный 
форум «Мой бизнес. Гене-
ратор идей», который состо-
ится 19 сентября в конфе-
ренц-зале правительства 
области. Участников форума 
ждёт насыщенная програм-
ма: интересная информация 
от 10 федеральных и регио-
нальных экспертов, восемь 
часов полезного образо-
вательного контента. Хед-
лайнером выступит извест-
ный автор, режиссёр, про-
дюсер ТВ- и шоу-проектов 
Лина АРИФУЛИНА. Кроме 
того, эксперты расскажут, 
как находить сотрудников 
быстрее конкурентов, дадут 
практические советы рабо-
ты для самозанятых, раскро-
ют формулу успешной ком-
муникации в бизнесе и мно-
гое другое.

Так же 19 сент я бря 
в 11.00 в Агентстве регио-
нального развития, Центре 
услуг «Мой бизнес» состо-
ится семинар по вопросам 
заготовительной деятель-
ности предприятий. Участ-
ники обсудят перспективы 
развития бизнеса в сфере 

переработки плодоовощ-
ной продукции, дикоросов, 
производства мясных и рыб-
ных консервов. А с 14.30 
до 16.00 пройдёт торгово-
закупочная сессия, где 
представители министер-
ства агропромышленного 
комплекса и торговли реги-
она расскажут, как неболь-
шим компаниям начать 
сотрудничество с крупным 
ритейлом и выйти со свои-
ми товарами на полки феде-
ральных торговых сетей.

В мероприятии примут 
участие представители ком-
паний из Республики Бела-
русь, региональные пред-
приятия розничной и опто-
вой торговли, в том числе 
потребительские общества.

20 сентября с 12.00 
д о 18.0 0  в аген тс т ве 
состоится I I I Би з нес-
конференция «Предпри-
ниматели Поморья. Вза-
имодействие бизнеса 
и власти». Участники обсу-
дят актуальные вопросы 
взаимодействия бизнеса 
с органами власти, а также 
меры государственной под-
держки и грантовые конкур-
сы для предпринимателей. 

А 20-21 сентября в Оне-
ге пройдёт конференция 
«Онега – туристический 
бренд на карте России». 
На мероприятии соберутся 
ведущие эксперты в обла-
сти туризма, представите-
ли бизнеса, органов власти 
и общественных организа-
ций, чтобы обсудить пер-
спективы развития устой-
чивого туризма в Помо-
рье с особым акцентом 
на потенциал города, спо-
собного привлечь не только 
российских, но и иностран-
ных туристов.

Кроме того, 21 сентя-
бря в Молодёжном цен-
тре Архангельской обла-
сти состоится Форум «Воз-
можности для молодё-
жи – 2024». На нём можно 
будет узнать о современ-
ных инструментах поддерж-

ки молодых предпринимате-
лей, грантовых программах 
и возможностях для реали-
зации собственных бизнес-
идей. Представители Клуба 
молодых предпринимателей 
поделятся успешными исто-
риями стартапов, а Росмо-
лодёжь.Бизнес представит 
актуальные программы для 
молодых людей, желающих 
развивать своё дело.

23 сентября всех инте-
ресующихся вопросом заку-
пок приглашают на кру-
глый стол «Закупочные 
процедуры для государ-
ственных и муниципаль-
ных нужд». Мероприятие 
станет ключевой площад-
кой для обсуждения акту-
альных вопросов и сложно-
стей, с которыми сталкива-
ются компании при участии 
в тендерах.

Завершит деловую про-
грамму XXIII Маргаритинской 
ярмарки масштабное меро-
приятие – День инвестора, 
в котором примут участие 
представители Националь-
ного центра государственно-
частного партнёрства (ГЧП) 
и компании «Россети». Про-
грамма встречи охватыва-
ет несколько значимых тем, 
одна из них – презентация 
инвестиционных возможно-
стей Архангельской обла-
сти. Будут рассмотрены пер-
спективные проекты в раз-
личных отраслях экономики, 
включая промышленность, 
туризм и инфраструктуру. 
Участники узнают о доступ-
ных мерах поддержки инве-
сторов, налоговых и имуще-
ственных преференциях.

Особое внимание будет 
уделено вопросу техни-
ческого присоединения 
к электрическим сетям, 
который осветят предста-
вители компании «Россети». 
Этот вопрос имеет важное 
значение для предприни-
мателей и инвесторов, пла-
нирующих развитие бизне-
са в Архангельской области.

«Маргаритинская ярмар-
ка является важной дело-
вой площадкой. Мы стара-

емся создавать условия, 
при которых предпринима-
тели могут не только полу-
чить актуальную информа-
цию о мерах поддержки, 
но и найти новые возможно-
сти для развития своих про-
ектов, – отметила министр 
экономического развития 
и промышленности Архан-
гельской области Евгения 
ШЕЛЮК. – В этом году сде-
лали акцент на расширении 
тематики встреч, добавив 
мероприятия, направлен-
ные на поддержку молодёж-
ного предпринимательства, 
развитии государственно-
частного партнёрства, а так-
же продвижении туристиче-
ского бренда региона. Мы 
убеждены, что все участни-
ки деловой программы най-
дут для себя полезные идеи 
и решения, которые помогут 
им двигаться вперёд в усло-
виях текущих вызовов».

Делова я программа 
Маргаритинской ярмарки 
разработана в рамках нац-
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство». 
Организаторами выступа-
ют АНО Архангельской обла-
сти «Агентство региональ-
ного развития», Центр услуг 
«Мой бизнес».

Образ жизни

Событие

Архангельский ЦБК
помогает детскому спорту

Маргаритинка: на старте делового сезона

Участие бесплатное, многие меро-
приятия программы можно посетить 
дистанционно в  формате онлайн. 
Обязательна регистрация на сайте: 
https://ярмарка29.рф/

Реклама
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В настоящее время рынок регионального 
ритейла претерпевает заметные изменения. 
Причин для этого много, выделим две –
экономика и покупательское поведение 
населения. В Архангельской области 3512 
магазинов, продающих продукты питания, 
что говорит о насыщенности рынка. 
Трендом являются магазины эконом-
класса, то есть дискаунтеры, их активно 
открывают лидеры – «Магнит» и «Пятёрочка». 
Региональный ритейл в этом формате 
представлен только сетью «Союз», в составе 
которой 20 магазинов. Чего не хватает 
местным торговым 
предприятиям?

ТИПИЧНЫЕ ОШИБКИ
В целом рынок регио-

нального ритейла выбрал 
стратегию «отстройки» 
от конкурентов, создав 
формат специализирован-
ного магазина. Его особен-
ностью стало фокусиро-
вание на продаже товаров 
в определённой категории 
или нише. Специализиро-
ванные магазины предла-
гают более глубокий ассор-
тимент и высокий уровень 
знаний о своей продукции 
по сравнению с универсаль-
ными магазинами.

Местные торговые сети, 
производители мясной, 
рыбной, молочной про-
дукции, оптовые компании 
по продаже кондитерских 
изделий, фруктов и овощей 
также создают специализи-
рованные магазины. Однако 
они имеют множество сла-
бых сторон, а именно:

■ Неудачное размещения 
магазина снижает трафик, 
выручку и прибыль.

■ Имеет место слабый 
анализ работы магазинов-
конкурентов этого же фор-
мата и, как следствие, игно-
рирование современных 
стратегий на рынке ритейла. 
По этой причине специали-
зированные магазины мало 
чем отличаются от аналогич-
ных отделов супермаркетов, 
гипермаркетов и магазинов 
«у дома» и не могут серьёз-
но с ними конкурировать.

■ Планировка торгового 
зала не учитывает поведе-
ние покупателей в магази-
не. В результате владельцы 
теряют продажи как мини-
мум на 30%.

■ Используется метод 
обслуживания покупате-
лей через прилавок, то есть 
классика жанра. Покупате-
ли, которые не любят сто-
ять в очереди и ценят своё 
время, уйдут туда, где про-
цесс покупки проще. Как 
показывает практика, метод 
самообслуживания прино-
сит больший объём выруч-
ки и средний чек, чем клас-
сика, – как минимум на 7%. 
Работа через прилавок даёт 
высокий результат только 
при наличии высококвали-
фицированного персонала, 

умеющего консультировать 
покупателя, а таких, к сожа-
лению, в регионе единицы.

■ Магазин представля-
ет весь товарный портфель, 
без оценки целевых аудито-
рий, что приводит к ошиб-
кам в формировании ассор-
тиментных матриц, созда-
нию избыточного товарно-
го запаса, нехватке лиде-
ров продаж от поставки 
до поставки, потере выруч-
ки и прибыли.

■ Низкое качество рабо-
ты с торговым оборудовани-
ем. Сегодня недостаточно 
поставить стеллажи и холо-
дильные витрины. Покупа-
тель совершает покупки 
с большей вероятностью, 
если товар привлекательно 
представлен на правильно 
подобранном современном 
оборудовании. Больше все-
го привлекают конструкции 
из дерева. Увы, наш регион, 
где этого материала огром-
ное количество, не может 
обеспечить спрос на торго-
вое оборудование – такое, 
как ящики, горки, витрины. 
Эта ниша бизнеса практиче-
ски пуста.

■ Применяется одинако-
вая ценовая политика без 
учёта покупательной спо-
собности населения в кон-
кретном месте размеще-
ния магазина. Цены ста-
вят округлённые, отмечая, 
что так удобнее продав-
цам. Но магазин создаёт-
ся не для продавцов! Нео-
круглённые цены вызыва-
ют больше доверия у поку-
пателя.

■ Нет стандарта мерчан-
дайзинга, который привле-
кает внимание покупателей. 
Снижается возможность 
увеличить выручку и сред-
ний чек.

■ Используются только 
акции на товар, срок хра-
нения которого истекает. 
По этой причине сложно 
привлекать новых и удер-
живать существующих поку-
пателей. Мало где в регио-
нальных специализирован-
ных магазинах можно встре-
тить применение бонусной 
системы лояльности.

■ Низкий уровень владе-
ния современными техно-

логиями продаж персона-
лом не формирует лояль-
ность покупателей. Про-
давцы не обучены зада-
вать вопросы, давать кон-
сультации. И редкий рабо-
тодатель этим обеспокоен. 
Невысокий уровень обслу-
живания клиентов, адапта-
ции к изменяющимся тен-
денциям в области покупок, 
внедрения инноваций при-
водит к стагнации магазина.

■ Современные инстру-
менты управления продажа-
ми практически не исполь-
зуются. В результате вла-
делец не может оценить, 
что первично, а что вторич-
но в магазине, как взаимо-
действовать с поставщика-
ми и производством.

■ К а д р о в ы й  г о л о д . 
Количество выпускаемых 
продавцов, управленцев 
не отвечает спросу ритей-
ла. Федеральные сети соз-
дают собственные учебные 
центры и формируют кол-
лективы преимущественно 
из собственных ресурсов. 
Региональные сети пыта-
ются получить выпускников 
колледжей и техникумов, 
однако на всех их не хватает.

УСТРАНЯЕМ 
СЛАБЫЕ СТОРОНЫ
Какой вывод можно сде-

лать? Развитию специализи-
рованного формата магази-
на мешает невысокий уро-
вень профессиональной 
образованности в области 
регионального ритейла, как 
следствие – поверхностный 
подход к разработке кон-
цепции открываемых торго-
вых точек. Владельцы соз-
даваемых магазинов слабо 
представляют, каким долж-
но быть современное пред-
приятие торговли. Преиму-
щественно всё идёт по ста-
ринке, что не приносит успе-
ха. Уровень квалифика-
ции регионального ритей-
ла не позволяет успешно 
конкурировать и достигать 
поставленных целей про-
даж.

Что же необходимо 
сделать, чтобы устранить 
слабые стороны?

1. У ч и т ы в а й т е ,  ч т о 
в Архангельской обла-

сти ограниченный рынок. 
Население относительно 
невелико, и его покупатель-
ная способность ниже, чем 
в более крупных и развитых 
регионах. Между тем коли-
чество магазинов (свыше 
3,5 тысячи) создаёт жёст-
кую конкуренцию.

2. Выбирайте место для 
размещения магази-

на там, где есть ваши поку-
патели.

3. О ц е ни т е с и ль ны е 
и слабые стороны кон-

курентов, которые продают 
те же товары, что планируе-
те и вы. Критериями являют-
ся: формат, метод и режим 
работы, ассортимент, цено-
вой сегмент, организация 
продаж, маркетинг, качество 
работы торгового персонала 
и его мотивация.

4. Рассчитайте, каким 
должен быть размер 

торгового зала, чтобы раз-
местить всё, что планирует-
ся продавать. Это позволит 
сократить затраты на арен-
ду. Правильно зонируйте 
площадь, оценивая оборот 
с квадратного метра, про-
гнозируемый вклад в выруч-
ку и прибыль по каждой 
товарной группе или кате-
гории.

5. Изу чайте потреб-
ности пок упателя. 

Эта информация позво-
лит правильно сформиро-
вать ассортимент и выбрать 
ценовой сегмент. Не бой-
тесь общаться с потенци-
альными пок упателями: 
они кладезь полезной для 
вашего бизнеса инфор-
мации. Заведите горячую 
линию – дайте клиентам воз-
можность указать на недо-
статки.

6. Правильно сформи-
рованная ассорти-

ментная матрица, цено-
вая политика ориентиро-
ванная на целевую аудито-
рию, позволят эффектив-
но выстраивать закупоч-
ную систему и наращивать 
выручку. В сложившихся 
условиях уместна страте-
гия ценовой дифференци-

ации и ценообразование 
на основе ценности товара 
для покупателя.

7. Вве д и те с т ан д арт 
мерчандайзинга, где 

будут прописаны техноло-
гии выкладки и обустрой-
ство места продажи каж-
дого вида товара, чтобы 
у потенциального клиента 
возникало желание купить.

8. Разработайте акци-
онные мероприятия, 

направленные на привле-
чение внимания и покупку. 
Используйте традицион-
ные методы рекламы, циф-
ровой маркетинг и социаль-
ные сети

9. Клиенты специали-
зированного магази-

на должны получать про-
фессиональные консульта-
ции и рекомендации от ква-
лифицированного персо-
нала. Общайтесь со своим 
коллективом и работайте 
над его профессиональным 
уровнем. Хорошим инстру-
ментом для этого будут 
книги продаж, содержащие 
характеристики, выгоды, 
ценовые сегменты товар-
ного портфеля. Проводи-
те тренинги продаж, что-
бы напомнить, как следу-
ет вести диалог с покупа-
телем. Измените мотива-
цию персонала, используя 
как нематериальные, так 
и материальные методы, 
чтобы никто не желал оста-
вить своё рабочее место.

Рассмотрим, как реали-
зуются поставленные зада-
чи на примере специализи-
рованного магазина «овощи 
и фрукты».

Название должно сра-
зу привлекать внимание, 
например: «Овощная лавка», 
«Зелёная лавка», «Натур-
Маркет», «Маркет витами-
нов» и т.д. Важна визуаль-
ная идентификация: яркий 
и красочный логотип, изо-
бражающий свежие фрукты 
и овощи, зелёный цвет, сим-
волизирующий здоровье.

В основном покупателя-
ми фруктов и овощей явля-
ются семьи с детьми, люди, 
которые, проживая в небла-
гоприятной климатической 

зоне, ищут здоровые и вкус-
ные варианты питания. Воз-
можный слоган: «Свежесть, 
вкус и польза – к вашему 
столу».

Хорошее место раз-
мещения овощной лавки –
спальные районы городов. 
Покупателям, которые ищут 
конкретные товары, специ-
ализированные магази-
ны предлагают комфорт 
и результативность посе-
щения. Торговая зона долж-
на учитывать долю в про-
дажах каждой группы това-
ров. Торговое оборудова-
ние подбирается по прин-
ципу привлечения внимания 
и удобства покупки. Изучите 
информацию об организа-
ции продаж фруктов и ово-
щей на сайте PINTEREST, 
там же вы найдёте сведе-
ния о наиболее подходящем 
оборудовании.

ВАШИ ПЛЮСЫ
Каким может быть сегод-

ня ассортимент торговых 
точек этого формата, что-
бы отстроиться от конку-
рентов, наращивать выруч-
ку и средний чек? Специали-
зированный магазин должен 
уметь представить широкий 
и глубокий ассортимент, 
чтобы выгодно отличать-
ся от универсальных. Кли-
мат в Архангельской обла-
сти суровый, с длинной 
зимой и коротким летом. 
Это может влиять на спрос 
на определённые товары 
в разные времена года.

Уникальное торговое 
предложение (УТП) лавки 
«фрукты – овощи» должно 
включать:
• удобное расположение 

и часы работы, чтобы 
удовлетворить потреб-
ности занятых клиентов;

• ш и р о к и й  а с с о р т и -
мент сезонных овощей 
и фруктов, ягод;

• персональное обслу-
живание дружелюбным 
и знающим персоналом;

• рецепты и кулинарные 
советы для клиентов;

• партнёрские отноше-
ния с местными шеф-
поварами и диетоло-
гами для предоставле-
ния ценной информации 
о питании;

• тематические меропри-
ятия, позволяющие про-
демонстрировать све-
жие продукты и вариан-
ты их приготовления;

• программы лояльности 
и вознаграждения для 
постоянных клиентов;

• бесплатную доставку 
продукции.

Товарный портфель, 
в зависимости от места 
размещения лавки, дол-
жен наполнять такие кате-
гории товаров, как:

1. Свежие овощи и фрук-
ты (80% торговой пло-

щади).

2. Замороженные фрук-
ты и овощи (до 3%, 

учитывая сезонность их 
потребления).

Советы эксперта

Инновации и устойчивость –
будущее местных продуктовых магазинов

Наталья МЧЕДЛИДЗЕ
директор по маркетингу 
ООО «Норд-Коммерц»,
бизнес-консультант
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Вне офиса

■ Можно ли проводить осмотр 
«чужих» помещений и выемку 
в них документов в ходе 
налоговой проверки?

Николай НЕКРАСОВ, управляю-
щий ООО «БЭНЦ» (Бухгалтерский Экс-
пертный Налоговый Центр»), анализирует 
письмо ФНС РФ от 21.06.2024 г. № КЧ-4-
9/7026@, в котором описан интересный 
случай: налоговое ведомство признаёт 
правомерным проведение налоговым 
органом протокольного осмотра поме-
щений, выемки документов и предме-
тов на территории третьих лиц, а также 
выемки документов, не касающихся про-
веряемого лица, но имеющих отношение 
к предмету проверки.

Для быстрого перехода к тексту 
статьи просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

5 сентября, министр АПК и торговли Архангельской 
области Ирина БАЖАНОВА вручила медаль «Трудовая 
доблесть» от Минпромторга России генеральному 
директору ООО «Торговая Фирма «Петровский и К» 
Владимиру ПЕТРОВСКОМУ.

Владимир Клавдиевич отмечен 
этой почётной наградой за мно-
голетний добросовестный труд, 
большой личный вклад в развитие 
потребительского рынка и торгов-
ли в Поморье.

Владимир Петровский соз-
дал своё дело более 30 лет назад. 
В 1993 году он основал группу ком-
паний в сфере оптовой и рознич-
ной торговли, в которой являет-
ся бессменным руководителем. 
В настоящее время в её состав 
входит розничная сеть «Петров-
ский», работающая в Архангель-
ске, Северодвинске и Новодвин-
ске, специализированные рыбный 
и булочные магазины, аптечная 
сеть «Вита», комбинат продуктов 
питания, выпускающий кулинар-
ную продукцию и выпечку. Разви-

ваются и другие направления дея-
тельности.

Агропромышленная компания 
«Любовское» – крупнейшее хозяй-
ство в Приморском округе Архан-
гельской области. Там выращива-
ют товарный и семенной картофель 
отечественной селекции, содер-
жат молочное стадо холмогорской 
породы коров. В магазинах торго-
вой сети «Петровский» под торго-
вой маркой «Любовское» представ-
лена линейка молочной продукции, 
которая изготавливается из молока 
собственного производства.

«Сегодня группа компаний 
«Петровский и К» является предпри-
ятием замкнутого цикла, обеспечи-
вая население Архангельской обла-
сти продуктами питания, как при-
нято говорить, от поля до прилав-

ка. В общей сложности здесь заня-
то около 2,5 тысячи человек. На дан-
ный момент группа компаний вхо-
дит в число лидеров в сфере торгов-
ли, производства продуктов пита-
ния и оказания услуг в Архангельске 

и в нашем регионе в целом», – отме-
чает глава профильного министер-
ства Ирина Бажанова.

Поздравляем Владимира Клав-
диевича Петровского с заслуженной 
наградой!

Архангелогородцы этим летом выбирали 
заграничные путешествия на 10% чаще, 
чем годом ранее. Продолжает набирать 
популярность азиатское направление: 
прирост год к году составил 70%. Однако 
самой посещаемой страной у наших 
соотечественников остаётся Турция.

Такие выводы сделали 
в МегаФоне, проведя ана-
лиз обезличенных данных 
абонентов в роуминге.

В июне – августе 2024 
г о д а Ту рц и ю в ы б р а л и 
24% жителей Архангель-
ска из числа совершив-
ших загранпоездки. В топ-5 
вошли также Абхазия (15%), 
Белоруссия (13%), Грузия 
(3%) и Египет (2%). Число 
визитов в страны СНГ ока-
залось больше, чем суммар-
ный турпоток в страны Евро-
пы, Азии, Африки, а также 
Северной и Южной Америки.

При этом самый актив-
ный рост показал Вьетнам: 
интерес к нему этим летом 
увеличился в 3,5 раза. Азия 
в целом продолжает показы-
вать самую высокую дина-
мику: в сравнении с летом 
2023 года турпоток стал 
выше на 96%. Кроме Вьетна-
ма, архангелогородцы стали 
чаще ездить в Китай (+170%), 
Монголию (+116%), Таиланд 
(+104%) и Индию (+92%). При 
этом в топ-3 по доле жите-
лей Архангельска, которые 
предпочли Азию для летнего 
отпуска, вошли Китай (34%), 
Таиланд (18%) и Мальдивы 
(7%).

Среди стран Африки бес-
сменным лидером является 
Египет: туда летом отправи-
лись 82% всех архангелого-
родцев, выбравших это жар-
кое направление. Заметный 

прирост в сравнении с летом 
прошлого года у Кении – в эту 
страну стали ездить в два 
раза чаще, а также у Ниге-
рии (в 1,5 раза).

Не менее жаркий Ближ-
ний Восток продолжает 
привлекать жителей Архан-
гельска, однако рост лет-
них поездок в этом направ-
лении не всегда был суще-
ственным: в Турцию ездили 
на 17% чаще.

Ту р п о т о к  в Е в р о п у 
существенно не изменил-
ся в сравнении с прошлым 
годом. В топ-5 по числу тури-

стов из Архангельска вошли 
Монако, Хорватия, Румыния, 
Мальта и Ирландия. Румыния 
стала ещё и самой расту-
щей по турпотоку из России 
страной Европы (+44%) вме-
сте со Швейцарией (+35%) 
и Эстонией (+34%).

Южная Америка сильнее 
привлекает жителей Архан-
гельска, и главную роль 
здесь сыграла Венесуэла – 
туда отправилась четверть 
туристов, путешествующих 
по материку. Следом за ней 
идёт Бразилия с 20%.

Интерес к Северной Аме-
рике также вырос на 8%, при 
том что в США стали ездить 
на 10% реже. Другие же 
страны Северной Америки 
теряют популярность: тури-
сты из России практически 
перестали ездить в Канаду, 
на 50% сократилось число 
поездок в Мексику и на 35% 
на Кубу.

Лидеры рынка

Тренды

Владимиру Петровскому
вручена медаль «Трудовая доблесть»

Жители Архангельска
охотнее проводят летние отпуска 
в азиатских странах

Советы эксперта

3. Консервированная 
продукция – соленья, 

маринады, варенье, джемы 
из северных ягод, закупае-
мых у местных производите-
лей, а также сушёные овощи 
и фрукты (5%).

4. Овощная и фрукто-
вая кулинария (10%), 

сегодня на неё большой 
спрос: пол уфабрик аты 
из овощей, готовые сала-
ты, десерты и другие блю-
да. Это хороший перекус как 
на работе, так и дома. Пред-
приятиям питания, особен-
но небольшим кафе и столо-
вым, можно продавать набо-
ры из нарезанных овощей 
и фруктов мелким оптом, 
что позволит им сократить 
затраты, а магазину прине-
сёт дополнительный объём 
выручки.

5. Свежевыжатые соки 
и смузи как источни-

ки витаминов. Они могут 
достигать 2% от общего 
прогнозируемого объёма 
продаж. Их можно готовить 
самостоятельно, а если тор-
говая площадь позволяет, 
выделить в магазине зону 
фитобара.

6. Орехи и семена (обыч-
но 1% в общем объё-

ме продаж).

7. Фишки магазина – 
например, полезные 

десерты для детей и тех, 
кто заботится о своём здо-
ровье в категории «Вита-
минки». Наборы овощей 
и зелени для приготовле-
ния еды в домашних усло-
виях. Овощные и фрукто-
вые соусы.

8. Растительные мас-
ла, бальзамический 

уксус, соусы в порционной 
упаковке и приправы. Они 
обеспечивают рост средне-
го чека и могут достигать 2% 
от объёма продаж при пра-
вильной установке цены, 
продвижении и примене-
нии правил мерчандайзинга.

***
Подведём итоги. Потре-

бители в Архангельской 
области имеют уникальные 
потребности и предпочте-
ния, не всегда удовлетво-
ряемые крупными рознич-
ными сетями. Специализи-
рованные магазины часто 
являются местными пред-
приятиями, важной состав-
ляющей экономики регио-
на. Покупки в таком магази-
не могут быть более увле-
кательными и познаватель-
ными благодаря уникально-
му ассортименту и персона-
лизированному обслужива-
нию. Специализированные 
магазины обычно сотруд-
ничают с местными произ-
водителями, чтобы предла-
гать уникальные и высоко-
качественные товары, укре-
пляя при этом весь рынок.

Правительство Архан-
гельской области может 
предоставлять поддержку 
специализированным мага-
зинам – как и другим мест-
ным предприятиям – в виде 
грантов, налоговых льгот 
и других инициатив.
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Реклама

Архангельский молодёжный театр

Архангельский театр кукол                                                        БИЛЕТЫ ЗДЕСЬ:

14 СЕНТЯБРЯ (сб)
11.00 – ПОДАРОК ДЛЯ МАМЫ (4+)

14.00 и 17.00 – ВЕДЬМА ИЗ ЧУЛАНЧИКА (8+)
15 СЕНТЯБРЯ (вс)

11.00 – ПОДАРОК ДЛЯ МАМЫ (4+)
14.00 и 17.00 – ВЕДЬМА ИЗ ЧУЛАНЧИКА (8+)

17 СЕНТЯБРЯ (вт)
18.30 – ОДНАЖДЫ В СОЛНЕЧНЫЙ ДЕНЬ… (5+)

(Театральная гостиная)
18, 19 СЕНТЯБРЯ (ср, чт)

18.30 – ЛЮБОВЬ В ПОЧТОВОМ ЯЩИКЕ (16+)
21 СЕНТЯБРЯ (сб)

11.00 – БУКА – ВРЕДНЫЙ ЗАЯЦ (4+)
14.00 и 17.00 – ОБРАЗЦОВЫЙ РЕБЁНОК (8+) ПРЕМЬЕРА!

22 СЕНТЯБРЯ (вс)
11.00 – БУКА – ВРЕДНЫЙ ЗАЯЦ (4+)

14.00 и 17.00 – ОБРАЗЦОВЫЙ РЕБЁНОК (8+) ПРЕМЬЕРА!
24 СЕНТЯБРЯ (вт)

18.30 – ОДНАЖДЫ В СОЛНЕЧНЫЙ ДЕНЬ… (5+)
(Театральная гостиная)

27 СЕНТЯБРЯ (пт)
18.30 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)

28 СЕНТЯБРЯ (сб)
11.00 и 14.00 – ДЕРЕВО ДЛЯ ВСЕХ (4+)

17.00 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)
29 СЕНТЯБРЯ (вс)

11.00 и 14.00 – ДЕРЕВО ДЛЯ ВСЕХ (4+)
17.00 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)

БЕНЕФИС ЗАСЛ. АРТ. РФ РОСТИСЛАВА КИСЕЛЁВА

«Золотая полка» – вир-
туальная, а для кого-то, 
возможно, и реальная кол-
лекция самых любимых, 
актуальных сегодня книг 
для души и работы. В тра-
диционной рубрике «БК» – 
художник авторской куклы 
Марина МИНИНА:

– У меня нет академиче-
ского образования, поэтому, 
восполняя пробелы, запо-

ем читаю книги об искус-
стве. Люблю проводить вре-
мя в книжном магазине. Два 
года назад мне попалась 
интересная книга англий-
ского художника XVIII века 
Уильяма Хогарта «Анализ 
красоты», ставшая для меня 
учебником. В своём тракта-
те художник пытается най-
ти ответ на вечный вопрос: 
почему одно кажется пре-
красным, а другое уродли-

вым, одно изящным и граци-
озным, другое – неуклюжим.

По мнению автора, кра-
сота не вопрос вкуса или 
моды, она возникает есте-
ственно при соблюдении 
определённых нерушимых 
правил. Хогарт отсылает 
читателя к природе, кото-
рая мудрее любого худож-
ника и обладает совершен-
ным вкусом. В книге приве-
дены сравнения на приме-

ре античных произведений 
искусства, растительности 
(цветов, бутонов), закручен-
ных ракушек и рогов у живот-
ных, рассуждения на тему 
света, тени и цвета, компо-
зиции, пропорций, симме-
трии, соотношения частей 
к целому, масштабности.

Многие из этих приёмов 
я интуитивно использовала 
в своей работе над кукла-
ми, а этот трактат толь-

ко подтвердил правиль-
ность мыслей, системати-
зировал мои понятия о пре-
красном, придал уверен-
ности и внёс значительный 
вклад в мой багаж знаний.
Книга, несмотря на то, что 
была написана несколь-
ко столетий назад, чита-
ется на удивление легко. 
Кстати, на русский язык она 
была переведена только 
в 1953 году.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка Марины Мининой

Поморская филармония

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

7 СЕНТЯБРЯ (СБ) 17.00
Органный вечер
«ИОГАНН СЕБАСТЬЯН БАХ» (12+)
Лауреат международных конкурсов
Артем ХАЧАТУРОВ (орган, Калининград)

14 СЕНТЯБРЯ (СБ) 17.00
Вершины органного искусства (12+)
Евгения ЛИСИЦЫНА (орган, Москва)

15 СЕНТЯБРЯ (ВС) 17.00
Открытие сезона АРХАНГЕЛЬСКОГО 
ФИЛАРМОНИЧЕСКОГО КАМЕРНОГО 
ОРКЕСТРА (12+)
Художественный руководитель и дирижёр 
Владимир ОНУФРИЕВ
Солисты – лауреат международных 
конкурсов Юрий МАРТЫНОВ
(фортепиано, Москва),
Александр МАНЬКОВСКИЙ (скрипка), 
Галина СМИРНОВА (флейта).

20 СЕНТЯБРЯ (ПТ) 15.00 И 17.00
Авторская экскурсия
с Виктором РЯХИНЫМ (12+)

Виктор Борисович расскажет зрителям 
много интересного об удивительном 
органе Камерного зала, созданном 
лучшими мастерами Германии. Конечно, 
не обойдётся и без музыки! Будем слушать 
её в финале встречи. Продолжительность 
экскурсии – 60 мин.

21 СЕНТЯБРЯ (СБ) 17.00
БАХ – УЧЕНИК И УЧИТЕЛЬ (12+)
Органный вечер с Виктором Ряхиным
(Россия – Норвегия)

22 СЕНТЯБРЯ (ВС) 17.00
СКАЗКИ СКАНДИНАВИИ (6+)
Литературно-музыкальный спектакль 
в двух отделениях
Виктор Ряхин (орган) и Михаил Логинов 
(художественное слово)
Сельма Лагерлёф. «Подменыш»
Туве Янссон. «Хемуль, который любил 
тишину»
Музыка норвежских композиторов

28 СЕНТЯБРЯ (СБ) 19:00
«ПОЭЗИЯ РУССКОГО РОКА» (12+)
Концерт коллектива ANTONIO-ORCHESTRA

29 СЕНТЯБРЯ (ВС) 17:00
«ВЕЛИКИЕ САУДТРЕКИ» (12+)
Концерт коллектива ANTONIO-ORCHESTRA

1 ОКТЯБРЯ (ВТ) 18.30
Открытие 87-го концертного сезона
Программа артистов Поморской 
филармонии к Международному дню 
музыки (6+)
В программе:
классическая музыка русских 
и зарубежных композиторов

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

Для всей семьи: 
«Ёжик в тумане»
Спектакль для семейного просмотра 
по мотивам сказок про Ёжика 
и Медвежонка

«Сказки Сергея Козлова вдохновили нас на соз-
дание новой истории. Спектакль поможет найти 
ответы на вопросы об одиночестве, счастье и поис-
ке постоянства в нашей жизни.

Вместе с Ёжиком, Медвежонком и Зайцем мы 
проживём целый календарный год – лето, осень, 
зиму, весну. Мы узнаем, зачем протирать звёзды 
и для чего нужны солнечные зайчики».

Автор: Юлия Булавина
Режиссёр: Кристина Звыкова
Художник: Софья Скороходова
Композитор: Галина Лямина
Премьера: 11 ноября 2023 г.
Продолжительность: 1 час 10 минут

10+




